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什么样的欺客宰客
才算“集体意识”

□晚报评论员 闵良臣

民主、开放、团结、奋进，昨天，全国政
协十一届五次会议在北京落下帷幕。

10 天紧张有序的会期里，来自 34 个
界别的近 2200 名政协委员，认真听取审
议贾庆林主席代表政协第十一届全国委
员会常委会所作的工作报告、提案工作情
况报告，审议通过本次政协会议各项决议
和提案审查情况报告；列席十一届全国人
民代表大会五次会议，听取和讨论政府工
作报告及其他报告，讨论刑事诉讼法修正
案草案，圆满完成了五次会议议程。

围绕科学发展主题，紧扣加快转变经
济发展方式主线，把握稳中求进基调，在
过去的 10 天里，胡锦涛总书记等党和国
家领导同志，出席大会开幕会和闭幕会，
参加联组讨论，与委员深入协商国是，共
议发展大计，给全体委员以极大鼓舞和鞭
策。委员们一致认为，政协工作报告务实
全面，鼓舞人心，进一步统一了社会各界
对全党全国工作大局的认识，进一步增强
了亿万人民对经济社会发展的信心。委
员们牢记人民的重托，把握时代发展脉
搏，弘扬民主协商传统，围绕经济社会发
展重大问题咨政建言，展现了高度自觉的
责任意识和奋发有为的精神面貌。数十
场气氛热烈的分组讨论，6000多份精心调
研的提案和833份大会发言，提出了很多

有价值的意见和建议，充分显示了人民政
协协调关系、汇聚力量、建言献策、服务大
局的重要作用。

必须把凝聚共识作为思想政治建设
的根本，必须把服务大局作为履职尽责的
中心，必须把制度化规范化程序化作为发
挥作用的保障，必须把深入调研作为建言
献策的根基，必须把改革创新作为推进工
作的动力，会议提出的做好人民政协工作

“五个必须”，彰显了人民政协为国担责、
为民服务的价值追求，对国家的改革发展
稳定和全面建设小康社会，必将产生重大
而积极的作用。

作为最广泛的爱国统一战线组织，人
民政协包含了各民主党派、各人民团体、
各族各界的代表人士，组织上具有广泛的
代表性，政治上具有开放的包容性，智力
上具有独特的优越性。这为集中反映社
会各阶层的民智民意，履行政治协商、民
主监督、参政议政的职能，提供了广阔而
坚实的基础。

过去的一年，我们实现了“十二五”时
期的良好开局，中国在低迷的世界经济格
局中风景独好。来之不易的成绩，凝聚着
人民政协事业的智慧和力量；鼓舞人心的
发展，彰显了中国特色社会主义政治道路
的优越性和生命力。事实证明，中国共产

党领导的多党合作和政治协商制度，符合
实际国情，有利国家发展。

2012年，是我国发展进程中极为重要
的一年，中国共产党将召开第十八次全国
代表大会。展望神州，我国全面建设小康
社会取得重大进展，“十二五”规划将跨入
深度推进的关键时期。放眼寰宇，当今世
界正处在大发展、大变革、大调整时期，正
在经历重大而深刻的变化。综合判断国
内国际形势，我们面临的机遇和挑战前所
未有，但机遇大于挑战的总体态势没有改
变，这就更需要人民政协充分发挥自身优
势，在巩固思想政治基础、推动经济社会
发展、促进文化建设繁荣、深化对外合作
交流、提升自身工作水平等方面迈出更为
坚实的步伐，推动国家改革发展大局和人
民政协事业登上新的高峰。各级党委和
领导干部，需要更加关心、支持和重视人
民政协工作，更好地发挥人民政协的重要
作用，不断推进中国共产党领导的多党合
作事业。

民主凝聚力量，团结成就伟业。紧密
团结在以胡锦涛同志为总书记的党中央
周围，最大限度地汇聚改革发展的强劲动
力，我们就一定能抓住重要战略机遇期，
坚定信心，攻坚克难，开拓前进，迈向更壮
丽的现代化征程！

每年全国两会期间，由于代表、委员中有不少就是
地方的头头脑脑，媒体记者们也就利用这种难得的机
会采访他们，并向这些原本是地方官员的代表、委员们
重提先前发生的某些争议较大的话题，比如今年春节
期间三亚欺客宰客在媒体上闹得沸沸扬扬就属此类。

三亚市委书记姜斯宪，在接受《中国经济周刊》记者
采访时，有一个观点，即“三亚不存在欺客、宰客的集体
意识，说三亚宰客是‘劫富济贫’也不太准确，有一点宣
泄情绪。”这样说，作为三亚的地方长官，为本地“辩
护”，完全可以理解；而自己也相信，至少三亚市委市政
府这个“班子”不可能有这种“集体意识”，而20余万三
亚市区人估计也不一定有这种“集体意识”，因为你不
能说这20余万市区人口都是做服务行业的。

但是，三亚的服务行业，特别是三亚的餐饮业有没有
这种“集体意识”，就不应该是谁说有才有、谁说没有就没
有的，更不应该由三亚市的个别领导说了算。在这个话
题上，从一般的逻辑而言，还是去三亚的游客最有发言
权。他们作为普通旅游者，吃住玩都在三亚，与三亚最亲
密地接触，这些人如果觉得三亚的服务行业至少在餐饮
业方面存在欺客宰客的“集体意识”，你就很难否定得了。

其实，三亚包括餐饮业在内的旅游服务行业存在
欺客宰客的“集体意识”，早已是公开的秘密，今年春节
期间，当三亚海鲜大排档欺客宰客的报道在全国热炒
后，媒体上就曝出，有三亚当地海鲜档主向媒体自曝内
幕称，因的哥、导游要收取回扣，所以海鲜价格才被抬
高，而如果有哪家海鲜档不宰客还会被同行排斥。

已是这种情形，还不算有欺客宰客的“集体意识”，
那要等到什么地步才能算呢？

所以说，在本人看来，三亚领导当前要做的不是替
三亚是否欺客宰客辩护，而是应该扎扎实实治理这种
货真价实甚至是疯狂地欺客宰客现象才对。


